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الهداء
 والدي العزيز الذي غرس المحبة في قلبيإلى 

وجعلني أتفاءل بالمستقبل …
 إلى والدتي العزيزة التي زرعت الحنان والعطف في

 سويداء قلبي وجعلت الدرب …أمامي نور وبها
ًا في المستقبل وكل ما أطلت  ازدادت بصيرتي امعان
بصري وجدتها هي الدافع نحو التأمل في الثريا.…

 إلى أستاذتي وأساتذتي الجلء  الذين لم يبخلوا علينا
 فمهما قلنا فيهم ومهما كتبت القلم عنهم فلم

نوفيهم حقهم   و علي وجه الخصوص 
الـــدكتـــورة  سلوى عبد الله 

ًا اهدى   إلى الخوة والخوات الوفيات … إليهم جميع
هذا البحث…

الباحثة : ندى عوض محمد أحمد 

الشكر و العرفان 
ًا بقوله تعالى  :إلزام

ّنمَا ِإ َف َكرَ  َومَنْ شَ ُفرُ  ْك َأ َأمْ  ُكرُ  َأشْ َأ ِني  َو ُل ْب َي ِل ّبي  َفضْلِ رَ َذا مِنْ  َه  (قالَ 
ِريمٌ) َك ِنيّ  َغ ّبي  ِإنّ رَ َف َفرَ  َك َومَنْ  ِه  ْفسِ َن ِل ُكرُ  َيشْ
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 وفي الحديث الشريف عن النعمان رضي الله عنه قال: قال رسول
 : (ومن لم يشكر القليل لم يشكر الكثير ومن لم يشكر الناسالله  

لم يشكر الله والتحدث بنعمة الله شكر وتركها كفر )
 يتمدد الحساس في الدواخل…ثم يهفو إليكم بأسمى عبارات الوفاء

…والشكر …والتقدير
 وانه ليطيب لي إن أتقدم بهذه المعاني إلى أساتذتي منذ وهلتي

الولى في بحار العلم إلى الن واقول لهم:
وتأخذ إلى ابعد أن تطال الماكنعندما تشع بينا المسافات 

بروج الحلم
 وتظل بوابة النجاحتطل تلك اللحظات تنير أركان الذكرى 

مفتوحة
إلى كل من ساعدني في البحار…

وكان شراعي في بحر أوسع من أن تطاله المحاولة…
أتقدم بجزيل الشكر والمتنان إلى الدكتورة / 

سلوى عبد الله
 المشرفة على هذا البحث على ملحظاتها وتوجيهاتها القيمة التي

ًا بشكري  ساهمت في أخراج هذا البحث بهذه الصورة كما أتقدم أيض
 الجزيل  الي كل من ساهم معي في البحث ( معتز  يحي & مزمل &

جمال) 
الباحثة : ندى عوض محمد أحمد 

Abstract
This study aims to develop a program seeks to develop some of my 
language skills  to communicate the category of children with hearing 
impairments.  Designed to take advantage of  the employment  of such 
residues audio category. Program was designed based on several training 
programs  global  and  local  means  that  category  Unlike  existing 
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educational  programs  that  work  on  the  integration  between  the  two 
categories  (hearing  impaired  -  deaf).  ,  Containing  programs  on  five 
consecutive steps include the following skills: -- Alert and training and 
audio-Discrimination , Attention and focus  , Members of pronunciation 
exercises  and  operations  functions,  Directed  votes  (characters).   , 
Directed by words and phrases. Distributed those skills on the schedule 
and three-month rate of two hours per day at an average 12 hours a week 
and applied  the  program on a  sample  of  children's  ten  children  four 
females  and  six  males  have  been  implementing  the  program  status 
hearing, where the Sudanese available to the researcher for the study 

aids .
          The most important findings have researcher , No statistically 

significant differences in the application of the .
proposed ,program for children with impaired hearing on the skill Alert 

and  audio-Discrimination  and  training  for  tribal  test .
No statistically significant differences in the application of the proposed 
program for children with impaired hearing to focus attention and skill 
for  testing  dimensional.  No  statistically  significant  differences  in  the 
application of the proposed program for children with impaired hearing 

on the skill of speech exercises and operations functional test for Egypt .
No statistically significant differences in the application of the proposed 
program for children with impaired hearing to get the skill of the votes 

(the  letters)  for  testing  dimensional .
No statistically significant differences in the application of the proposed 
program for children with impaired hearing on the skill of words and 

sentences outlets for testing dimensional .
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ملخص عام للدراسة

 تهدف هذه الدراسة لوضع برنامج تعليمي  يعمل علي تطــوير بعــض
 مهارات التخاطب اللغوي لدي فئة الطفال ضعاف الســمع . الهــدف منــه

الستفادة من توظيف البقايا السمعية لتلك الفئة .
 تم تصميم البرنامج استنادا علي عدة برامج تدريبية عالميــة ومحليــة
 تعني بتلك الفئة علي خلف البرامج التربوية الموجــودة الـتي تعمـل علــي

الدمج بين الفئتين ( ضعاف السمع – الصم) .
 تحتــوي البرامــج علــي خمســة خطــوات متتابعــة تشــتمل علــي المهــارات

التية:-
التنبيه و التمييز و التدريب السمعي

النتباه والتركيز
تمارين أعضاء النطق و العمليات الوظيفية .

إخراج الصوات ( الحروف ) .
إخراج الكلمات و الجمل .

 وزعت تلك المهارات علــي برنامــج زمنــي ومــدته ثلثــة شــهور بمعــدل
ًا وطبــق البرنامــج علــي عينــة12ساعتين في اليوم بمعدل    ساعة أسبوعي

 من الطفال عددها عشرة أطفال أربعة إنـاث وسـتة ذكـور  و اسـتخدمت
ــة  الباحثة الطريقة التجريبية (الختبار القبلي و البعدي ) لقياس مدي فعالي
ــث  البرنامج المقترح وقد تم تطبيق البرنامج بالمركز السوداني للسمع حي

توفرت للباحثة المعينات اللزمة للدراسة .
أهم النتائج التي توصلت لها الباحثة

 توجد فروق ذات دللة إحصائية عنــد تطــبيق البرنامــج المقــترح لفئة
 الطفال ضعاف السمع علي مهـارة التنبيـة  والتمييـز والتـدريب السـمعي

لصالح الختبار القبلي .
 توجد فروق ذات دللة إحصائية عنــد تطــبيق البرنامــج المقــترح لفئة
 الطفــال ضــعاف الســمع علــي مهــارة النتبــاه والــتركيز  لصــالح الختبــار

البعدي  .
ــترح لفئة ــج المق ــد تطــبيق البرنام ــة إحصــائية عن ــروق ذات دلل ــد ف  توج
 الطفال ضــعاف الســمع علــي مهــارة تمــارين أعضــاء النطــق والعمليــات

الوظيفية  لصالح الختبار القبلي .
 توجد فروق ذات دللة إحصائية عنــد تطــبيق البرنامــج المقــترح لفئة
 الطفال ضعاف السمع علي مهارة أخــراج الصــوات ( الحــروف)  لصــالح

الختبار البعدي .
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 توجد فروق ذات دللة إحصائية عنــد تطــبيق البرنامــج المقــترح لفئة
 الطفال ضــعاف الســمع علــي مهــارة مخــارج الكلمــات والجمــل  لصــالح

الختبار البعدي  .
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